
El proyecto “Wenu Pelon. Kuifi ül”, de Francisco Huachiqueo, presenta 
la cultura mapuche en dicha importante cita de arte contemporáneo.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Docente penquista marca presencia 
con obras en la Bienal de Berlín

Gobierno se abre a la posibilidad de voto 
de los Covid positivo en el Plebiscito

FOTO: FRANCISCO HUICHAQUEO

Moción buscará que enfermos puedan ejercer su derecho el 25 de octu-
bre. Parlamentarios piden que se incluya en el Plebiscito.

POLITICA PÁG.4

Los tres puntos más festejados 
en mucho tiempo. El Campanil 
dio el golpe y se hizo fuerte en 
casa, tras vencer a Unión La 
Calera 2-1 en el Ester Roa. Y  
celebró con todo bajo la lluvia.

UdeC vuelve a 
celebrar en la 
cancha tras 10 
fechas sin ganar

DEPORTES PÁG.13

FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

Muerte de joven  
en Cañete 
reabre debate por 
violencia rural
El hecho ocurrió la madrugada de 
este martes tras un ataque incendiario  
en el sector Laguna Grande Lloncao.  
PDI investiga la posible vinculación  
entre ambos.
POLÍTICA PÁG.6

Confirman baja disponibilidad 
de camas críticas en la región

SE MANTENDRÁN LOS TRASLADOS DE PACIENTES

Entre el Regional y las Higueras 
hay sólo nueve camas críticas 
libres de uso. El seremi de Salud 
estima que Penco y Tomé, ante 

limitada baja de casos, seguirá 
por una semana más en cuarente-
na. A nivel regional hay 30 camas 
UCI y 36 UTI, con un total de casi 

300 personas internadas en esta-
do grave.  
El Gobierno ha insistido en que 
el traslado de pacientes Covid-19 

de Bío Bío a otras regiones del 
país busca evitar el colapso de 
camas críticas. Ayer se reporta-
ron 152 nuevos casos de Covid-

19 en la Región, con los que se 
acumulan 19.225 infectados, de 
los cuales 2.229 son activos. 

Hay casi 300 personas internadas en estado grave entre pacientes Covid y otras patologías.

CIUDAD PÁG.7

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Estudio reveló que 116.417 hogares del Gran Concepción se encuentran en zonas de alta o muy alta vulne-
rabilidad frente a la Covid-19. El problema es más intenso en los cerros de Talcahuano y Lota.

Hacinamiento: la otra cara de la pandemia en la Región

CIUDAD PÁG.8

EDITORIAL: LA VERDADERA INCLUSIÓN DIGITAL 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magister Filosofía Moral.

En democracia las piedras no 
sirven. Las fuerzas de las convic-
ciones se expresan con libertad, 
opinando y dialogando, solucio-
nando las diferencias derivadas de 
una sociedad diversa con un lápiz 
y no con los puños ni a puntapiés. 
A rostro descubierto y mirando a 
la cara del prójimo. Las balas no 
deberían ser objetos de venera-
ción, salvo el culto levantado por 
algún fanático o melancólico. El 
politólogo Iván Krastev sostiene: 
“Las elecciones se parecen a la 
muerte en que nos obligan a mirar 
hacia atrás y hacia delante, tanto 

tro de una unidad que pueda amal-
gamar muchos colores. Estas mo-
vilizaciones les confieren a las per-
sonas un sentido de pertenencia, 
permitiéndole a esta emocionali-
dad darle un cauce que la mera 
emisión del voto no tiene del todo. 
Ha sido el poder de las multitudes 
la que le ha dado fuerza y vigor a la 
política democrática. Por su im-
portancia, debemos evitar que es-
tas manifestaciones se desboquen, 
facilitándole a los enajenados y ra-
dicalizados que la manipulen, se 
apropien de ellas, para sustentar a 
despóticos dirigentes que con sus 
acciones callejeras pongan en pe-
ligro a la propia democracia y a la 
comunidad. 

El activismo virtual no tiene la 
capacidad que si pueden construir 
las grandes movilizaciones en las 
que se marcha codo a codo con un 
otro. Las redes sociales no son más 
que un complemento, muy limita-
do y a veces chapucero, de las po-
sibilidades que hay en las grandes 
alamedas. La democracia es im-
perfecta sin que exista al menos la 
posibilidad de congregarse para 
alzar la voz en conjunto con otros 
en un mismo espacio.

para valorar la propia vida como 
para imaginar otra posible. Es en 
ese hospicio de incurables donde 
Ormea valora la capacidad de la 
democracia para convertir la locu-
ra en razón y las pasiones en inte-
reses”. En un sistema democrático 
los ciudadanos tienen el poder de 
votar, lo que debería ser también 
un deber, atendida las repercusio-
nes para la comunidad de este ri-
tual. En democracia podemos ex-
presarnos y debatir, porque el con-
flicto es parte de la convivencia 
entre seres humanos. El ciudada-
no sufraga, pero además participa 
y puede tener espacios de autode-
terminación. Puede manifestarse, 
reunirse y actuar que no debe con-
fundirse con destruir, embozarse, 
incendiar, ocultar la cara y actuar 
parapetado cobardemente detrás 
de un apodo en una red social o en 
cualquier medio de comunicación 
digital. En una democracia es de la 
esencia tener la oportunidad de 
formar parte de una multitud que 
pueda clamar con intensidad la 
pasión política, amplificando sus 
aspiraciones, formando parte 
como sujeto, con sus especificida-
des y características diversas den-

El activismo virtual 

no tiene la capacidad 

que si pueden 

construir las grandes 

movilizaciones en las 

que se marcha codo a 

codo con un otro. 

De movilización  
y democracia
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FRANCISCO J. YÉVENES EBERT 
Docente Área de Administración IP CFT Santo 
Tomás. Psicólogo, Máster en Desarrollo 
Organizacional y RRHH. Instructor de Yoga & 
Mindfulness

Me resulta imposible no traer a mi 
memoria la vida de Nick Vujicic, quien 
nació sin sus extremidades superiores 
e inferiores. En sus conferencias rela-
ta cómo su familia se derrumbó al 
ver su cuerpo llegar a este mundo, fa-
milia de pastor de iglesia y toda una 
comunidad preguntándose; ¿Por qué 
a ellos? ¿Por qué tal sufrimiento? Nick 
relata sobre sus primeros años y su 
gran frustración por no poder hacer 
lo que los demás niños hacían; co-
rrer, saltar etc. Pero su respuesta lle-
gó; dejó de ver su cuerpo como un pro-
blema y lo vio como una gran oportu-
nidad. Él tenía total y absoluta certeza 
que sus circunstancias no cambia-
rían, no le crecerían ni brazos ni pier-
nas. Se dejó de preguntar sobre aque-
llo que no puede hacer y se abocó a 
aquello que sí podía hacer. 

Entonces, ¿en qué etapa vamos? 
¿seguimos sumergidos en el proble-
ma o estamos visionando un cambio? 
Estos últimos meses, he sido testigo 
de muchos que, optando por el cam-
bio, se están reinventando, surgiendo 

(créeme, tu cerebro es tan creativo 
que siempre encontrarás una alter-
nativa). 4- Analiza las necesidades 
emergentes de tu interior ¿qué me 
inspira? ¿cuál es mi sentido de vida 
o propósito? 5- Analiza las necesida-
des emergentes de tu entorno ¿qué 
necesitan los demás que yo sí puedo 
satisfacer?, cuando a la altura de es-
tas preguntas vuelva a tu mente la 
sombra de los problemas sin solu-
ción, simplemente regálate la opor-
tunidad de comprender que no todo 

está en tus manos solucionar y des-
préndete de ese problema. Verás que 
cuando comprendes que no todo 
está en ti dar solución, te situarás en 
un espacio de mente neutral, y verás 
como la solución llegará creativa-
mente a tu cerebro sin pedirla y te 
abrirás un espacio de “mirada apre-
ciativa”. El pensamiento divergente 
logra ser capaz de visualizar una si-
tuación desde más ángulos, y a ma-
yor ángulo de visión más oportuni-
dades tendrás ante tus ojos.

nuevas formas de comunicarnos, 
nuevos emprendimientos con un se-
llo propio e irrepetible, muchos desa-
rrollando talentos que desconocían y 
se han dado cuenta que les va muy 
bien y lo mejor de todo ¡lo disfrutan!, 
otros aprendieron el uso de tecnolo-
gías de la información, plataformas 
virtuales; en fin, hicieron de su proble-
ma una oportunidad. 

¿Existe un modelo para ello? Mu-
chos te podrán ofrecer el “qué hacer”, 
pero no existe receta para afrontar lo 
nuevo, yo diría que “la receta la creas 
tú”. Tan solo te presentaré algunos 
tips que he recogido de distintas cul-
turas y considero pertinentes para 
gestar cambios: 1- Deja de lado la que-
ja y enfócate en una “mirada aprecia-
tiva”, aprecia tus talentos y todo aque-
llo positivo que puedes rescatar de 
cada evento o crisis. 2- Los “no pue-
do” no te son útiles, enfócate en lo 
que “sí puedes”. 3- Cuando no encuen-
tres respuesta o solución hazte la sim-
ple pregunta ¿qué otra alternativa 
tengo? ¿cuál otra ruta puedo abrir? 

¿Un problema o una 
oportunidad?

Un hombre de 21 años murió este 
martes tras un ataque incendiario 
ocurrido en el sector de Laguna 
Grande Lloncao, en Cañete. 

El hecho, que está siendo investi-
gado, fue protagonizado por tres in-
dividuos a cara cubierta, quienes 
quemaron viviendas y robaron vehí-
culos. Presuntamente ellos dispara-
ron al afectado durante la huida, in-
formó Carabineros. 

Desde el gobierno condenaron los 
hechos de violencia, que cobraron 
una nueva víctima fatal. 

 
 

Sergio Giacaman G 
@sgiacamang 
“Lamentamos profundamente la 
muerte de Moisés, joven cañetino de 
21 años, ocurrida luego de un repu-
diable hecho de violencia en la co-
muna de Cañete. Hace instantes es-
tuve con parte de su familia. Basta 
ya, nada justifica la violencia en nin-
guna parte de la región ni de Chile”. 
 
Felipe Harboe B 
@felipeharboe 
“Zona sur provincia Arauco secues-
trada por grupo de violentistas que 
queman cabañas, agreden, amena-
zan y ponen en jaque estado de de-
recho. Condeno toda violencia, y 
exijo que el gobierno garantice la se-
guridad. Es importante se investigue 
homicidio de joven en Cañete”. 
 
Mirna Schindler 
@mirnaschindler 
“Terrible hecho ocurrido esta ma-
drugada en la macrozona sur. Joven 
de 21 años murió esta madrugada 
en la comuna Cañete,  Biobío, tras 
ser baleado por grupo de encapu-
chados armados que minutos antes 
habría incendiado cabañas en el  
sector Camino interior Laguna 
Grande Lloncao”. 
 
Félix González 
@Felixecologista 
“Todo mi repudio al asesinato ocurri-
do en Cañete. Hay poderes fácticos 
que quieren desestabilizar al país 
previo al Plebiscito, están tratando 
de impedir los cambios. El gobierno y 
Fiscalía deben investigar la hipótesis 
de grupos encargados de generar 
caos para culpar a mapuche”. 
 
Cristóbal Urruticoechea 
@DipCristobal 
“Lamento profundamente la muerte 
de un joven de sólo 21 años, asesina-
do por terroristas que habían quema-
do unas cabañas en Cañete. Espero q 
@GiorgioJackson y su patrulla d ami-
gos repudien estos hechos. Les recuer-
do cómo responde cuando se le em-
plaza frente al terrorismo #Cañete”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
as personas con alguna discapacidad en gene-
ral están ausentes en las discusiones sobre in-
clusión. Otros colectivos suelen ganar protago-
nismo en el debate por una sociedad más inclu-

siva, por razones varias. Si bien hay avances en materia 
de inclusión laboral (Ley 21.015), educación (Ley N° 
20.845) e igualdad de oportunidades (Ley N° 20.422), es 
una materia que no suele figurar en las cuentas públi-
cas, en proyectos políticos, en plataformas de candida-
tos a cargos electivos. Su poca figuración, sin embargo, 
no guarda relación con su representatividad poblacio-
nal: según el Servicio Nacional de la Discapacidad y el 
Ministerio de Desarrollo Social, el 16,7% de la población 
en Chile tiene alguna discapacidad. Un universo cerca-
no a tres millones de personas difícilmente podría ser ro-
tulado bajo la etiqueta de “minoría”. 

Cuando se trata de participación en el mundo labo-
ral, las personas con discapacidad tienen menos presen-
cia que en otros ámbitos, y esa es una de las principales 
barreras a las que se enfrentan como ciudadanos. Un re-
ciente informe del Programa Pacto de Productividad Chi-
le reveló el estado de la inclusión laboral de las personas 
con discapacidad, y los números no dejan margen a 
ambigüedades. Las actividades a las que se dedican las 
personas con discapacidad corresponden a un 15,4% 
como asistentes, asesor, coordinador o encargado. Un 

La verdadera inclusión laboral

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Abusos dentro de la iglesia 

 
Señora Directora: 

Cuánto dolor genera el informe de la 
Comisión UC en relación a los abusos 
dentro de la Iglesia, cuando asevera que 
la respuesta institucional fue “limitada, 
insuficiente y negligente”. Esta afirma-
ción lleva a concluir que muchos de esos 
dolores pudieron evitarse, a través de un 
trabajo de prevención que nunca se hizo. 

Si bien las conclusiones de esta comi-
sión son extremadamente tristes, tam-
bién son un valioso llamado de aten-
ción para ocuparnos en serio, como so-
ciedad, de este tema de aquí en 
adelante. Es un deber como país prote-
ger a nuestra infancia de esta horrorosa 
experiencia y buscar incansablemente 
desarrollar una “cultura de seguridad” 
en todas las organizaciones que traba-
jen con niños o adultos vulnerables, 
con estándares que entreguen indica-
ciones claras y precisas de prevención 
de abusos sexuales. Protocolos vagos 
solo pueden conducir a comporta-
mientos tan diversos que son imposi-
bles de detectar, fiscalizar y en último 
término, penalizar. 

Prevenir el abuso sexual no es un 
tema individual que se soluciona “sa-
cando a la manzana podrida”. Para 
erradicarlo es necesario el desarrollo de 
estrategias sistémicas, aplicables, me-

dibles y posibles de fiscalizar en todo 
tipo de organización. La prevención del 
abuso sexual infantil es posible. 

 
Ximena Schencke R., directora ejecutiva 

Praesidium Chile 

 

¿De pandemia a endemia?  

  
Señora Directora: 

Según la RAE (Real Academia Espa-
ñola), la palabra endemia  significa en-
fermedad que reina habitualmente, o 
en épocas fijas, en un país o comarca. 

Hoy se habla que estamos en medio 
de una pandemia, pero ya existen voces 
de expertos, que expresan su preocupa-
ción por que la  Covid-19, termine sien-
do  endémico, o sea que podría termi-
nar siendo en un futuro cercano, tan 
común ser afectado por  Covid-19, 
como hoy día usted, la señora Juanita o 
yo mismo nos resfriamos... 

La gran preocupación de los exper-
tos apunta a que no resultarían equiva-
lentes en un futuro, los efectos  de res-
friarse o de contagiarse de Covid-19, 
porque el primero lo manda a la cama, 
remedios habituales, cuidarse y listo, 
mientras que el segundo, estamos ha-
blando de vida o muerte, salvo que se 
descubra a la brevedad la ansiada y 
probada vacuna contra la Covid-19 y lo 
más importante antes, que el mencio-

nado virus no decida mutar y hacerse 
más resistente... 

De tarea, buscar para entretenerse 
las diferencias entre endemia y pande-
mia con epidemia... y a seguir cuidán-
donos. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Participación ciudadana 

 

Señora Directora: 
La reciente diferencia de opinión en-

tre el ministro de Salud, Enrique Paris, y 
el intendente Sergio Giacaman, eviden-
ció el necesario fortalecimiento regio-
nal que requiere el país. El poco o nulo 
conocimiento de la realidad local desde 
el Gobierno Central, es la muestra de la 
relevancia que cobrará la nueva figura 
del Gobernador Regional bajo elección 
popular. Ésta tendrá la responsabilidad 
de defender los intereses de la ciudada-
nía, desde las regiones ante el poder 
Ejecutivo. Por lo mismo, es fundamen-
tal realizar el Plebiscito del 25 de octu-
bre, donde debemos participar la ma-
yoría de los votantes, de manera que lo 
que se decida sea la base de un Chile re-
presentativo y más justo para todos.  

 

Jaime Monjes Farías 

Director Corporación Bernardo 

Leighton Región del Bío Bío

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

14,7% a auxiliares de aseo, de cocina, de farmacia, entre 
otros, mientras que roles como directores, jefes o ejecu-
tivos registran un 5,5%. Cargos de profesionales, un 3,1%. 

El informe destaca un hallazgo: la falta de articulación 
entre los actores sociales que componen el ecosistema 
de la inclusión laboral en el país. Y concluye que para su-
perarlo es clave implementar un modelo colaborativo de 
inclusión laboral, trabajando en forma articulada con los 
principales actores públicos y privados, de manera “a ge-
nerar un modelo participativo, socializado y consensua-
do por todos los sectores”. 

Chile requiere contar con estándares definidos para 
los procesos de inclusión laboral para este colectivo. Que 
una empresa contrate a personas con discapacidad no 
la convierte en una compañía inclusiva. Pero es un pri-
mer paso muy importante. Lo principal es que la socie-
dad entienda - y que ello se refleje en las políticas públi-
cas - que las personas con discapacidad son ciudadanos, 
sujetos de derechos, no agentes para la beneficencia.

Chile requiere contar con 

estándares definidos para los 

procesos de inclusión laboral. Que 

una empresa contrate a personas 

con discapacidad no la convierte 

en una compañía inclusiva.

¡
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la moción pensando en lo 
que serán las elecciones 
municipales del próximo año.

Mesa técnica 
deberá resolver

descartó que pacientes 
Covid-19 puedan votar en el 
Plebiscito. Parlamentarios 
aún creen que es posible 
modificar la decisión.

El 31 de agosto 
pasado el Servel

“Porque pese a que hay un gran desgaste durante estos seis meses, debemos seguir toman-
do las medidas impuestas por las autoridades sanitarias y una de las más efectivas es permane-

cer en nuestras casas. Es algo que debemos hacer mientras podamos”.

Andrés Robles, dueño de tienda Fenix Clothes

#MeQuedoEnCasa

SE BUSCA RESOLVER HISTÓRICO PROBLEMA EN PROCESOS ELECTORALES

Durante los últimos días, el minis-
tro de la Segpres, Cristián Moncke-
berg, ha anunciado en reiteradas 
ocasiones que el Gobierno se en-
cuentra disponible para convocar a 
una mesa técnica que encuentre un 
mecanismo ideal para que las per-
sonas que no puedan asistir de ma-
nera presencial a las urnas, por en-
fermedad u otros motivos, puedan 
votar en las elecciones del 2021. 

Si bien, la medida resolverá uno 
de los grandes problemas que ha 
quedado en evidencia durante los 
últimos procesos electorales, se im-
plementaría recién el próximo año, 
quedando excluido el Plebiscito del 
25 de octubre. 

La idea es atractiva y parlamen-
tarios de la Región se manifestaron 
favorables a una iniciativa que solu-
cionaría un problema histórico en 
materia de elecciones. “Hay proyec-
tos en la Cámara que buscan imple-
mentar algún tipo de voto postal o 
algún mecanismo que permita su-
fragar a personas que no pueden 
hacerlo. Es importante resolverlo 
ahora, pero también es fundamen-
tal que se implemente antes del pró-
ximo Plebiscito. Creo que esto debió 
resolverse antes y el Gobierno no 
atendió al llamado que se hizo con 
bastante anticipación”, comentó el 
senador Alejandro Navarro (PRO). 

Lo planteado por el senador se 
contradice con la moción oficialis-
ta, ya que el ministro Monckeberg 
enfatizó que “el Servel ya informó 
que pacientes Covid-19 no podrán 
votar en octubre porque el proceso 
constituyente fijó reglas y las conge-
ló hasta enero de este año”. 

Una opinión similar a la del sena-
dor Navarro, tuvo el diputado Frank 
Sauerbaum (RN) quien se mostró 
favorable a crear una alternativa 
que incremente los niveles de par-
ticipación y que se apliquen lo an-
tes posible, pero que para el Plebis-
cito es muy complicado por el poco 

Moción buscará que enfermos puedan ejercer su derecho cívico mediante un  
mecanismo a resolver. Parlamentarios piden que se incluya en el Plebiscito.

ción se aprobó con 7 votos a favor y 
6 abstenciones, pero está condicio-
nado para el Plebiscito. 

“Este proyecto lo hemos trabaja-
do con el Ejecutivo, el Servel, orga-
nizaciones ciudadanas y centros de 
estudio. El ministro Monckeberg se 
mostró disponible a buscar alterna-
tivas para mejorar la iniciativa con 
un voto anticipado, sufragio postal 
o urna móvil. Tenemos que ser ca-
paces de ir fortaleciendo la demo-
cracia sin restar a nadie y habilitar-
los a todos para que puedan ejercer 
su derecho ciudadano a sufragio”, 
dijo la diputada, Joanna Pérez (DC). 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Gobierno se abre a resolver 
voto de imposibilitados

Comunes se 
presenta 
oficialmente 
en Bío Bío

El Partido Comunes, colecti-
vidad perteneciente al Frente 
Amplio (FA), se presentó ayer 
oficialmente en sociedad en la 
Región. Si bien la tienda aún se 
encuentra cerrando su proce-
so de legalización en el Bío Bío, 
anunciaron en su presentación 
oficial que “levantaran candi-
daturas a las próximas eleccio-
nes municipales y de constitu-
yentes” con el objetivo de con-
solidar un proyecto regional 
que recupere “las instituciones 
para la gente”. 

El lanzamiento se realizó vía 
streaming, fue transmitido a 
través de su fanpage oficial y 
contó con la participación de 
diversas figuras políticas de la 
Región. 

“Necesitamos estar en espa-
cios donde se tomen decisio-
nes porque las personas comu-
nes necesitan recuperar su dig-
nidad y que sus demandas sean 
escuchadas”, comentó el coor-
dinador político regional del 
Partido Comunes en el Bío-Bío, 
Felipe Vega Fuentes. 

Consultado sobre eventua-
les candidaturas que apoyarán 
en las próximas elecciones, 
Vega comentó que van a po-
ner una lista a disposición del 
FA con diversas alternativas en 
toda la Región. 

No obstante, adelantó que 
como partido ya decidieron 
apoyar la candidatura inde-
pendiente de Camila Polizzi a 
la municipalidad de Concep-
ción.

FOTO: LA TERCERA
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VOTACIÓN DE 
pacientes Covid-19 en el 
Plebiscito aún es un 
misterio. Se deberá 
resolver en las próximas 
semanas.

tiempo que falta. “Este tema debió 
legislarse mucho antes, por tanto, 
hay que hacer una autocrítica. Sin 
embargo, estamos a tiempo de 
avanzar hacia un sistema más mo-
derno como el de Estados Unidos. 
Lo importante es que sea transpa-
rente porque en una elección se 
pone en juego la credibilidad de la 
democracia”, dijo el diputado. 

 
Voto por correo  

En la Comisión de Gobierno Inte-
rior se votó el proyecto presentado 
por la diputada Andrea Parra (PPD) 
que tiene como objetivo habilitar el 
sufragio de personas que tienen di-
ficultad e imposibilidad de trasla-
darse al local de votación. La mo-
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fijos tendría, a la fecha, la 
primaria de la centroizquierda 
en Talcahuano: Saavedra, 
Medel y Venegas.

candidatos
3

“Cuidémonos, consumiendo las plantas medicinales y alimentos que mejoran el estado de 
nuestro sistema inmunológico. Comamos abundantes verduras y frutas frescas, consumamos infu-

siones de hierbas”.

Ana Victoria Riquelme, naturópata acreditada Minsal

#MeQuedoEnCasa

“Nuestra democracia está 
profundamente criticada 
dada la alta centralización 
del poder”, dice la carta.

Recuperación de 
nuestra democracia

Progresistas 
desmienten 
acuerdo y 
Campos será 
independiente

MUNICIPALES EN TALCAHUANO
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mientras dirigente del PRO dijo que no 
han definido apoyos, el ex diputado 
sostuvo que irá por el sillón alcaldicio y 
apuntó a debatir en torno a la comuna.

Variadas reacciones generó la 
nota publicada por Diario Concep-
ción el lunes pasado referida a la 
elección municipal en Talcahuano, 
particularmente, del Partido Pro-
gresista (PRO) y del candidato Cris-
tián Campos. 

El PRO, a través de su secretario 
general, Jonatan Díaz, reiteró que 
la colectividad no ha llegado a 
acuerdo con ningún aspirante al si-
llón alcaldicio porteño, aludiendo 
específicamente al PS, Eduardo Sa-
avedra, y al independiente, Leocán 
Portus.  

“El 26 de septiembre serán defini-
das las candidaturas de nuestro par-

tido y de Unidad para el Cambio 
(PC, PRO y Frvs). Los apoyos a ter-
ceros están condicionados por el 
acuerdo que se pueda alcanzar a 
nivel nacional, conversaciones que 
se están cursando en la oposición 
entre las diferentes coaliciones y 
donde aún no hay nada concreto”, 
comentó el dirigente. 

En tanto, quien fuera diputado 
del territorio recalcó que no ha sos-
tenido reuniones con representan-
tes de RN y que dicha información 
es parte de una campaña en su con-
tra para asociarlo a un sector con el 
cual no tiene ninguna afinidad. “Mi 
domicilio político es claro, perte-
nezco a la centroizquierda”, sostu-
vo Campos. 

No obstante, comentó que no 
será parte de una primaria oposito-
ra y, aprovechando su independen-
cia partidaria, estará de todas ma-
neras en la papeleta de abril (reco-
noció también que le ofrecieron ser 
candidato a constituyente, situa-
ción que rechazó).  

Explicó que en la comuna ve mu-
cho entusiasmo por competir por el 
municipio, pero que le gustaría ver 
el mismo ímpetu por debatir ideas 
y propuestas en torno a los proble-
mas que actualmente enfrentan a la 
comuna, como la delincuencia o la 

falta de oportunidades en la mate-
ria de empleo. 

Como se recordará, a fin de mes 
vence el plazo para que los partidos  
y pactos políticos declaren sus can-
didaturas a una eventual primaria 
en noviembre próximo, contienda 
que desde la oposición se podría 
concretar en el puerto y donde hay, 
la menos, tres cartas fijas: Gustavo 
Medel (PPD) Eduardo Saavedra 
(PS) y Pedro Venegas (DC)

LA CONTIENDA  

municipal se 
vislumbra reñida en la 
comuna puerto.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

ARMANDO CARTES preside la fundación el Bío Bío.

Piden “no postergar” elección regional

En su misiva, la instancia recordó 
que “en su discurso inaugural del 31 
de marzo 2019, el Presidente Piñera 

A través de un carta abierta diri-
gida al Presidente, Sebastián Piñe-
ro, los ministros de Estado, senado-
res y diputados, la “Fundación Chi-
le Descentralizado” hizo un 
llamado a no posponer la elección 
de gobernadores regionales y apro-
bar la “Ley corta” de competencia 
y el proyectos de “Rentas Regiona-
les”. Las últimas iniciativas, cabe 
precisar, ni siquiera han sido pre-
sentadas por el Ejecutivo al Parla-
mento. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

comprometió: ‘Tenemos que acercar 
el gobierno a la gente; fortalecer a 
nuestras regiones y a nuestras comu-
nas. Y por eso me comprometo a 
transferir a los gobiernos regionales 
y comunales más atribuciones, más 
responsabilidades y más recursos’”. 

La misiva está firmada por el Co-
mité Directivo Nacional, encabe-
zado por Heinrich von Baer, y los 
presidentes de todos los capítulos 
regionales, incluyendo el del Bío 
Bío, Armando Cartes. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Yo #MeQuedoEnCasa y hago un llamado a respetar las normas sanitarias, a que busquemos 
formas para acomodarnos y llevarnos el trabajo a nuestros hogares, poder desarrollar desde nues-

tras casas nuevas habilidades. Rescatemos lo positivo de esto”.

Eduardo Bastías, jefe Equipo QMB Buena Esperanza Curanilahue

#MeQuedoEnCasa

Muerte de joven en Cañete 
reabre debate por violencia rural

DIVERSAS REACCIONES 

De madrugada se encendieron 
las alertas en la provincia de Arau-
co, luego que una persona resulta-
ra fallecida en una balacera al inte-
rior en la comuna de Cañete. 

La víctima fatal fue identificada 
como Moisés Orellana, de 21 años, 
quien se encontraba a bordo de su 
vehículo, un Peugeot 605 de color 
azul, que pudo ser confundido con 
un vehículo policial en la oscuri-
dad de la noche. Minutos antes, a 
seis kilómetros de ese lugar, en el 
sector de Laguna Grande Lloncao, 
tres personas a rostro cubierto in-
cendiaron tres cabañas que se en-
contraban con moradores en el lu-
gar, quienes fueron desalojados y 
sus vehículos robados. 

La madre del joven fallecido, Ma-
ría Pavez, dijo que “mi hijo venía 
del trabajo, era chacarero y muy 
trabajador, además le gustaba jugar 
al fútbol. Él era mi segundo hijo, 
muy preocupado de nosotros y solo 
pido que algo ocurra y no quede en 
nada”. 

El ministro del Interior, Víctor Pé-
rez, aseguró que en la zona sur de 
Arauco hay grupos organizados que 
quieren instalar la política del terror. 
“Venían de asaltar dos o tres caba-
ñas, de sacar a sus familias de sus ca-
sas. Imagínese que a las 12 de la no-
che llegue un grupo violento y nos 
saque de nuestros hogares o queme 
nuestra casa. El impacto es terrible. 
Conversé con las víctimas y hay gru-
pos organizados. Tenemos que dar-
nos cuenta de que hay grupos que 
quieren instalar una política del te-
rror”, indicó Pérez. 

El alcalde de Cañete, Jorge Rado-
nich, emplazó al Ejecutivo para que 
restablezca el Estado de Derecho. 
“No vemos alguna acción que sea 
efectiva para que podamos vivir en 
paz. Carabineros ni siquiera tiene 
los vehículos adecuados para con-
currir a estos llamados. El Estado 
está fallando, está dejando de lado 
a habitantes de Chile, de un país 
que fue muy importante en un tiem-
po. Nos sentimos solos en este tipo 

El hecho ocurrió la madrugada de este martes tras un ataque incendiario en el 
sector Laguna Grande Lloncao. PDI investiga la posible vinculación entre ambos.

Con respecto a la investigación, el 
Subprefecto de la PDI, Carlos Díaz 
de la prefectura Macrozona Sur, in-
dicó que están investigando la vin-
culación entre ambos hechos.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

de situaciones”, reflexionó. 
El diputado Félix González 

(PEV) acusó que “hay poderes fác-
ticos que quieren desestabilizar al 
país previo al Plebiscito, están tra-
tando de impedir los cambios. El 
gobierno y Fiscalía deben investi-
gar la hipótesis de grupos encarga-

dos de generar caos para culpar a 
mapuche”. 

Su par Cristóbal Urruticoechea 
(RN), apuntó que la muerte del jo-
ven es muestra del terrorismo que 
hay en la zona sur de Arauco y em-
plazó a diputados del Frente Amplio 
a condenar estos hechos. 

Una propuesta de ocho puntos 
para descentralizar la Región hicie-
ron los cores del Bío Bío al inten-
dente Sergio Giacaman. 

Entre ellos se encuentra la auto-
nomía en la toma de decisiones, un 
presupuesto acorde a las necesida-
des de la Región, mayores compe-
tencias y potenciar la matriz pro-

ductiva, ente otros aspectos. 
La presidenta del Core, Flor 

Weisse (UDI), indicó que “hemos 
visto episodios que atentan a la 
autonomía de las regiones, por lo 
que se hace primordial que este 
proceso de descentralización siga 
vigente y esta es una propuesta 
con temas en el debate público”.  

Alicia Yáñez (PPD) aseguró que 
“hay muchos intentos por evitar la 
descentralización, como la elec-
ción de gobernadores, acá hay 
compromisos y esperamos que se 
cumplan. Nosotros llevamos una 
lucha hace mucho tiempo con res-
pecto a las inhabilidades de los 
cores”.

Cores hacen propuestas descentralizadoras
FOTO: CORE BÍO BÍO
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LOS CORES entregaron el documento en Intendencia.

DURANTE LA tarde el cuerpo del 
joven fue entregado a la familia.
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de un total de 2.229 
existentes a nivel regional, 
se concentran en la 
Provincia de Concepción.

casos activos
1.729

“#MeQuedoEnCasa porque, los que trabajamos desde nuestro hogar, podemos ayudar de esta forma. Con el teletra-
bajo nos mantenemos operativos, pero no hay que perder la línea entre el trabajo y nuestro ámbito personal. Para man-

tener nuestro bienestar, debemos tener pautas y metas establecidas en nuestro día a día”. 

Alejandra Cruzat, executive manager de Michael Page

#MeQuedoEnCasa

Evalúan búsqueda activa en Gore
Un intenso proceso de sanitización se desarrolló 

ayer en el edificio del Gobierno Regional (Gore), lue-
go que un funcionario fuera confirmado con Covid-
19. El seremi de Salud, Héctor Muñoz, confirmó la si-
tuación. “Hubo un caso positivo en el primer piso, 
pero se tomó la precaución de sanitización, con tras-
lado de funcionarios a otras dependencias”, dijo y ex-
plicó que la limpieza del lugar implicó que el punto 
de prensa que tradicionalmente se hace en Intenden-
cia se trasladara a la Seremi de Salud. 

El caso positivo y su contacto estrecho están en ais-
lamiento, aseguró Muñoz, y agregó que está en aná-
lisis realizar una búsqueda activa entre los funciona-

rios, especialmente, de quienes atienden público.  
En una situación similar, un funcionario del mu-

nicipio de Santa Juana fue confirmado como positi-
vo y derivado a una residencia sanitaria.  

Sin embargo, según colegas de su unidad, temen 
estar contagiados pues mantenían directo contac-
to con el afectado en un espacio reducido y además, 
aseguran que el espacio no ha sido sanitizado y que 
los contactos estrechos no están  aislados. 

El seremi de Salud aseguró que el caso de Santa Jua-
na se analizará desde el punto de vista laboral, los es-
pacios físicos y elementos de protección personal, en-
tre otros.    

SE HAN REALIZADO 99 DURANTE AGOSTO Y SEPTIEMBRE, 81 INTRARREGIONALES

Si bien, el Gobierno ha insistido 
en que el traslado de pacientes Co-
vid-19 de Bío Bío a otras regiones 
del país está orientado a evitar un 
eventual colapso de camas críti-
cas, lo cierto es que a nivel regional 
hay 30 camas UCI y 36 UTI, es de-
cir, actualmente hay casi 300 perso-
nas internadas en estado grave. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, aseguró que el 58% de camas 
críticas están siendo ocupadas por 
pacientes con Covid-19 y, el 42% 
restante por otras patologías que 
las requieren. 

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales, detalló que de 
200 camas UCI existentes, entre el 
ámbito público y el privado, hay 30 
disponibles, lo que equivale a un 
15% libres de uso y, de 161 camas 
UTI hay 36 disponibles, alcanzan-
do el 22% liberadas.  

“Hemos querido mantener so-
bre el 15% de disponibilidad, desea-
ble un 20% es que hemos realizado 
98 derivaciones” de pacientes Co-
vid-19 a otras zonas, 81 intrarregio-
nal y 18 fuera de Bío Bío 15 a San-
tiago, dos a Chillán y uno a Temu-
co. Vera aclaró que en el reporte 
oficial faltaba el último paciente 
derivado.  

El Regional y Las Higueras están 
altamente demandados, similar a lo 
que ocurrió cuando la Región apo-
yó a Santiago en su peor momento, 
pero que existe capacidad para res-
ponder, reconoció Vera.   

El Regional de 70 camas UCI con 
que cuenta tiene siete camas UCI 
disponibles (10%) y las Higueras de 
42 camas UCI hay dos libres. “Entre 
los dos hospitales públicos tene-
mos 9 camas disponibles (...) y con 
las privadas tenemos 30”. 

Región tiene 30 camas UCI y 36 UTI 
disponibles, seguirán los traslados

FOTO:  AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

Entre el Regional y las Higueras hay sólo 
nueve camas críticas libres de uso.  
Seremi estima que Penco y Tomé ante 
limitada baja de casos seguirá por una 
semana más en cuarentena.

Carlos Capurro, director del Hos-
pital Regional, confirmó la baja dis-
ponibilidad de camas críticas y ase-
guró que se debe relacionar al alza 
de contagios a que en la últimas 
semanas el Gran Concepción pre-
sentó, subiendo de  12% a 14%, se-
gún las casi mil PCR que procesan 
a diario.  

Previendo esto, según dijo, se 
complejizaron seis camas exclusi-
vas para Covid-19 lo que permitió 
atender a nueve pacientes que lle-
garon el fin de semana a urgencia. 

Tanto Capurro como Vera desta-
caron el trabajo de los funciona-
rios del Samu, que ayer estaban de 
aniversario, y aseguraron que la 
mejor manera de agradecer el tra-
bajo realizado por la primera línea 
es cuidándose y manteniendo me-
didas de prevención. 

Los traslados, según las autorida-
des, podrían continuar para evitar 
congestión de unidades críticas y 
detallaron que la mayor cantidad 
de camas críticas hoy está en el Víc-
tor Ríos Ruiz de Los Ángeles. 

 
Comunas en vigilancia 

En cuanto a la evolución de la 
pandemia, la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, informó de una 
leva baja en los casos nuevos en 
Bío Bío, pues se registraron 152 en 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

LA IMAGEN muestra preparación 
de paciente del Regional antes del 
traslado a Santiago.
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las últimas 24 horas, con los que la 
Región acumula 19 mil 225 infecta-
dos, de los cuales dos mil 229 son 
activos.  

Se reportó  otro muerto llegando 
así a 141 víctimas fatales del virus. 

Actualmente en la Región hay un 
8% de positividad de Covid-19, 9% 
durante los últimos siete días, sien-
do Concepción, Talcahuano y Hual-
pén las comunas con más casos. 

Coronel, San Pedro de la Paz, 
Lota, Santa Juana, Mulchén y Cura-
nilahue -que tienen una tasa de in-
cidencia de 200 casos por cada cien 
mil habitantes- están bajo observa-
ción del Misal. No se descartan me-

didas más restrictivas por el avan-
ce de casos, aunque la decisión de-
penderá de la densidad poblacional 
y edad de los infectados, entre otros 
factores. 

En cuanto a Penco y Tomé, que 
este viernes cumplen  tres semanas 
en confinamiento, el seremi afir-
mó que se ha visto una baja de ca-
sos, pero no tan significativa como 
para ingresar a la Fase 2. “Para que 
pasen tienen que tener una baja 
constante de casos como para des-
confinar”, agregó Muñoz.
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por dormitorio presentan los 
hogares que presentan altos 
índices de hacinamiento en 
el Gran Concepción.

personas
2,5

es una de las razones del por 
qué muchas personas 
deciden vivir hacinadas en el 
Gran Concepción.

Estar más cerca de 
zonas de servicio

“#MeQuedoEnCasa por mi familia, para cuidar a mis padres, abuelo y bebé. Es un riesgo reto-
mar una vida normal y el no exponernos contribuye a una cadena de cuidado necesaria para dete-

ner la curva de contagios, entre más nos cuidemos, más pronto saldremos de la cuarentena”.

Sivia Arévalo, profesora de educación básica

#MeQuedoEnCasa

CERCA DE 350 MIL HOGARES SE ENCUENTRAN EN LA INTERCOMUNA

Una de las frases icónicas del es-
tallido social fue “Hasta que la dig-
nidad se haga costumbre”, puesto 
que resume todas las necesidades 
de cambio que exige la sociedad, 
sobre todo de aquellos que menos 
tienen. La desigualdad quedó ma-
yormente en evidencia a raíz de la 
pandemia, con la alta tasa de haci-
namientos que hay en distintos sec-
tores del Gran Concepción. 

Conscientes de esta realidad, los 
equipos de investigación de Techo-
Chile y Fundación Vivienda, realiza-
ron un estudio que determinó que 
116 mil 417 hogares del Gran Con-
cepción se encuentran en zonas de 
alta o muy alta vulnerabilidad fren-
te a la Covid-19. 

¿Qué llevó a realizar este catas-
tro? La directora regional de Techo-
Chile en Bío Bío y Ñuble, Isidora 
Lazcano, explicó que “este estudio 
nació porque desde los equipos de 
investigación vimos el enorme au-
mento de las tasas de vulnerabili-
dad y segregación a raíz del avance 
de la pandemia, lo que es bien gra-
ve si consideramos que en el Gran 
Concepción existen cerca de 350 
mil hogares, por lo que más de 116 
mil en condiciones de hacinamien-
to es una cifra preocupante”. 

 
Zonas más complejizadas 

Para realizar el estudio se consi-
deraron cuatro factores: Porcenta-
je de viviendas hacinadas por zona 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El estudio llevado realizado por Techo-Chile y Fundación Vivienda, detalló que la 
problemática se genera mayormente en los cerros de Talcahuano y Lota.

La directora regional sostuvo a 
su vez, que es clave trabajar en en-
frentar la crisis territorial, por una 
ciudad más justa con derecho a la 
vivienda. “Es clave que luego de lo 
que estamos viviendo en esta pan-
demia, se entienda y se tome en 
cuenta la crisis que existe en las ciu-
dades, donde la segregación territo-
rial está aumentando la vulnerabi-
lidad de la población”, dijo.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Covid-19 develó que 116 mil familias del 
Gran Concepción viven hacinadas 

Si bien hasta la fecha se han ins-
crito 250 mil personas a nivel na-
cional, con la ampliación de este 
plazo y último proceso de inscrip-
ción se busca que quienes no al-
canzaron al proceso puedan ren-
dir el 4 y 5 de enero de 2021 la 
Prueba de Transición que les per-
mitirá acceder a la educación uni-
versitaria. 

Es así como, hasta las 21:00 ho-
ras del 11 de septiembre el Minis-
terio de Educación y el Demre de 
la Universidad de Chile, extendie-

Extienden plazo para Prueba de Transición
más 24 mil estudiantes inscritos”, 
señaló el seremi de Educación, Fer-
nando Peña, quien además expli-
có que, en el proceso de inscrip-
ción, los alumnos que están cur-
sando Cuarto Medio en colegios 
municipales y subvencionados 
quedarán exentos de pago, con lo 
que se beneficiará a más de 191 mil 
estudiantes de todo el país. 

En tanto, quienes no tengan su 
cédula de identidad pueden ha-
cerlo con su certificado de naci-
miento.MÁS DE  24 mil jóvenes se han inscrito en la Región.

ron el plazo para que los jóvenes se 
inscriban a la prueba, a través del 
portal acceso.mineduc.cl 

“En la Región del Bío Bío hay 
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CAMPAMENTO las 
Algas Bajas de 
Talcahuano es una de las 
zonas que presenta altos 
índices de hacinamiento.

servicios y, por otro lado, aquellos que 
están buscando vivir en zonas más 
centrales, buscando estar más cerca 
de los servicios, pero en el hacina-
miento (2,5 personas por dormito-
rio), realidad muy marcada en la zona 
urbana de Concepción. Situación que 
igual se ve en San Pedro con la pola-
rización de la comuna, donde la ma-
yor cantidad de pobreza se ve hacia la 
costa”, señaló Isidora Lazcano. 

censal, porcentaje de la población 
del 40% más vulnerable por unidad 
vecinal, porcentaje de jefes de hogar 
sin ingresos por zona censal y la 
mortalidad por comuna. 

“Esto dio como resultado dos rea-
lidades muy marcadas, por un lado, la 
alta tasa de vulnerabilidad que se da 
en la periferia, como en Lota y los ce-
rros de Talcahuano, sectores que tie-
nen mala conectividad y acceso a los 

los jóvenes pueden 
inscribirse para rendir la 
medición que reemplazará a 
la PSU.

Hasta el viernes 11 
de septiembre 
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Piden al SII que avance en  investigación 
sobre la extracción ilegal de la merluza

LA CAPTURA “PIRATA”  GENERA US$ 300 MILLONES

Los diputados Gastón Saavedra 
(PS)  y  Leonidas Romero ( RN)  
sostuvieron una importante reu-
nión con altas autoridades del Ser-
vicio de Impuestos Internos, SII, 
para solicitar que se avancen en 
las  investigaciones relativas al co-
mercio ilegal de recursos mari-
nos, especialmente con la merlu-
za, muy cotizada en el mercado 
nacional. 

Fue así que a través de telereu-
nión, el director nacional del SII, 
Fernando Barraza; la subdirecto-
ra de fiscalización, Carolina Sara-
via, y la directora regional del Mau-
le, Paola Pacheco, escucharon a 
los parlamentarios quienes pidie-
ron que se avance en el tema. 

La asistencia de la titular del 
Maule se debió a que en dicha zona 
donde se concentra la extracción 
ilegal y que luego es comercializa-

Los diputados Gastón Saavedra y Leonidas Romero se reunieron con el director nacional del Servicio de 
Impuestos Internos, Fernando Barraza,  para que aplique los mecanismos de la normativa vigente.

FOTO: SERNAPESCA

merluza común”, explicó el dipu-
tado Gastón Saavedra. 

La autoridad parlamentaria ase-
guró que en el Maule hay autoriza-
da 3.600 toneladas de extracción y se 
están pescando 50 mil toneladas. 

“Eso atenta contra la estabili-
dad y sustentabilidad del recurso, 
llevándolo a la escasez y a todo lo 
que significa la cesantía de los pes-
cadores que se ven afectados”, ase-
veró Saavedra. 

 
Más acción 

Añadió que “necesitamos pro-
bar la certificación por cada tone-
lada extraída por parte de Serna-
pesca. No puede ser que se esté 
vendiendo en los diferentes cen-
tros de distribución del producto 
una pescada o una merluza que no 
tiene origen certero, desprotegien-
do el recurso, llevándolo a la esca-
sez futura, porque no hay tiempo 
para su recuperación producto de 

la extracción exacerbada por par-
te de quienes no tienen las autori-
zaciones”. 

Por eso el diputado pide a las 
autoridades competentes que no 
fallen y estén a la altura de los re-
querimientos que se tienen que 
tener para el actuar conforme a la 
probidad. 

 
Negocio ilegal y millonario 

Asimismo, el diputado Leoni-
das Romero, recordó que la de-
nuncia sobre extracción ilegal de 
merluza se había hecho a la Fisca-
lía y al SII, por lo que se insistió en 
saber novedades sobre el blan-
queo de las 50 mil toneladas del 
año 2019 de merluza común. 

“Quedamos relativamente tran-
quilos sobre las respuestas, que 
van a seguir recabando informa-
ción, que están haciendo un traba-
jo con Sernapesca y Capitanía de 
Puerto de esa Región para ir eva-

luando paso a paso de qué fue lo 
que ocurrió con estas toneladas”, 
subrayó Romero. 

El parlamentario dijo que pro-
ducto de la pesca ilegal de merlu-
za, se generaron US$ 300 millo-
nes. “Alguien usufructuó de esto. 
Por eso estamos solicitando al Ser-
vicio de Impuestos Internos se in-
volucre en el tema, investigue y 
sancione”. 

Y cerró diciendo: “Espero que 
no ocurra con este servicio lo mis-
mo que pasó con la Fiscalía res-
pecto a Asipes y Corpesca en la Re-
gión del Bío Bío, donde se cerraron 
las causas, no hubo sancionados y 
se sobreselló esto. Lamento esto, 
porque es por ello que estamos 
mal evaluados los tres poderes del 
Estado: el Ejecutivo, el Legislativo 
y el Judicial”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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3.600
Es la cantidad de toneladas que se per-
miten extraer de merluza, especialmen-
te en el Maule.

50 mil
Es la cantidad real de toneladas que se 
extraen de merluza en el Maule, las que 
se venden en Bío Bío.

“Aún no conocemos las consecuencias de esta enfermedad, pero estamos seguros que bajan-
do el nivel de contagios podemos controlarla. Por eso #MeQuedoEnCasa”.

Guillermo Leighton Quiñones, abogado y músico.

#MeQuedoEnCasa

da en diversos puntos del país, 
como es la Región del Bío Bío. 

“Nos preocupa con el diputado 
Romero, que de una vez por todas 
se tenga respuesta cierta y las san-
ciones que tienen que aplicarse a 
quienes han transgredido las nor-
mativas que se estipular para la 
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Ayer comenzó a operar la porta-
bilidad financiera. 

Más de 13,6 millones de chilenas 
y chilenos, más de 189 mil peque-
ñas empresas (97%) y más de 653 
mil microempresas (94%) tienen 
algún crédito hipotecario, de con-
sumo, automotriz, cuenta corrien-
te, cuenta vista, una tarjeta de cré-
dito o de débito en el algún banco, 
compañía de seguros, agente admi-
nistradores de mutuos hipoteca-

Comenzó a operar portabilidad financiera
sación, instituciones que coloquen 
fondos de manera masiva (por 
ejemplo, empresas que otorgan cré-
ditos automotrices). 

Ahora será más fácil, más barato 
y más simple realizar cambios des-
de una institución financiera a otra. 

“Esto va a traducirse en mayor va-
riedad de productos, mejores pro-
ductos financieros y, sobre todo, 
más baratos, celebró el ministro de 
Hacienda, Ignacio Briones.

rios endosables, cooperativas de 
ahorro y crédito, cajas de compen-

ASEGURÓ EL VICEPRESIDENTE DE DESARROLLO DE NEGOCIOS, FRANCISCO IBIETA 

Reciente fue el dictamen de la 
Corte Suprema que autoriza a GNL 
Talcahuano utilizar la infraestruc-
tura existente del Gasoducto del 
Pacífico una vez comience a operar 
el terminal gasífero, más respuestas 
del Tribunal Ambiental que ha re-
chazado varias reclamaciones en 
contra del proyecto y de su aproba-
ción, permiten al titular vislumbrar 
una senda despejada con miras al 
inicio de obras. 

Y fue el vicepresidente de Desa-
rrollo de Proyectos de GNL Talca-
huano, Francisco Ibieta, quien con-
firmó a este medio que para marzo 
de 2021 tienen proyectado iniciar 
obras cuya inversión asciende a los  
US$160 millones. 

“El proceso completo hasta la 
puesta en marcha durará 18 meses, 
por lo que podríamos estar inyec-
tando gas a parte del sector indus-
trial de la intercomuna en el segun-
do semestre de 2022. Ya muchas 
empresas nos han preguntado so-
bre los plazos, ya que comienzan a 
proyectar su consumo”. 

Son contratos sujetos a confiden-
cialidad, pero Ibieta adelantó que se 
trata de industria energética, de 
manufactura y generadores de ener-
gía, “que ven en la llegada del gas 
una posibilidad de bajar sus cos-
tos”, puntualizó Ibieta. 

Consultado sobre un posible uso 
residencial, el ejecutivo dijo que 
está la posibilidad de vender a quie-
nes tienen acceso a las cañerías re-
sidenciales, es decir, podrían vender 

RENDER: GNL TALCAHUANO

Respuestas y dictámenes tanto del Tribunal Ambiental como de la Corte Suprema   
han favorecido al proyecto. Titular reconoce que camino está despejado.

teza  al proyectar su operación”, 
enfatizó. 

Al consultarle sobre los detracto-
res y el mensaje hacia ellos, Ibieta re-
cordó las recientes palabras del mi-
nistro de Energía, Juan Carlos Jobet, 
en el sentido de que la ciudadanía 
debe confiar en el Sistema de Evalua-
ción de Impacto Ambiental y en el 
resto de la institucionalidad ambien-
tal, recordando que igualmente está 
la Superintendencia que vela por el 
cumplimiento de los compromisos 
establecidos en la respectiva Resolu-
ción de Calificación Ambiental.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Terminal gasífero GNL Talcahuano 
iniciaría obras en marzo de 2021

a Gas Sur, que es el proveedor local, 
lo cual dependerá de las condicio-
nes de precio, aunque adelantó que 
la entrada de GNL Talcahuano am-
plía la competencia y de todas for-

mas impactará a la baja el precio, 
puesto que hoy se debe traer vía te-
rrestre, en camiones, hasta Pemuco, 
donde se regasifica y se inyecta  al 
gasoducto. 

“El otro efecto positivo de contar 
con suministro constante y a buen 
precio, es que motiva, aparte de la 
tasa de reemplazo, la reconversión, 
porque las empresas tendrán cer-
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ES UN PROYECTO no 
intensivo en mano de 

obra, pero sí se 
utilizarán recursos 

 e industrias  
locales,  

aseguró  
el titular.

SE AUGURA mayor competencia, lo que mejoraría productos y los 
abarataría en favor del consumidor.

“Me quedo en casa para cuidar a mi familia que es grupo de riesgo, además de empatizar con 
el resto de las personas que entienden la importancia del aislamiento social. Está en nuestras 

manos detener esta pandemia”.

Catalina Canales, estudiante de enfermería.

#MeQuedoEnCasa

Cómo se inicia el 
proceso
Se solicita un certificado de Liquidación a 
su institución financiera para presentarla 
a la nueva entidad. O pedir un certificado 
de portabilidad, presencial o virtual. 

“El gas reemplaza un 
combustible muy contaminante 
y que va de salida como el 
carbón”.

“Tenemos una oportunidad al 
alero del plan de 
descontaminación pensando en 
la reconversión energética”. 

“Hay mucho interés de grandes 
empresas en reconvertir 
instalaciones para limpiar su 
huella”.

FRASE
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Iniciativa Milenio UdeC 
elevaría seguridad 
informática de bancos  

MEDIANTE EL DESARROLLO DE LLAVES CUÁNTICAS AD HOC

El desarrollo de llaves cuánti-
cas realizado por el Instituto Mile-
nio de Óptica (IMO) de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) que 
dirige el académico  Aldo Delgado. 
podría elevar la seguridad de los 
sistemas informáticos que usan 
los bancos actualmente. 

De la misma manera, Pedro Pi-
nacho Davidson, doctor en Inge-
niería Informática y también aca-
démico de la misma casa de estu-
dios superiores entrega claves 
para robustecer los protocolos de 
cyberseguridad para evitar que 
BancoEstado vuelva a cerrar a 
causa de un cyberataque. 

 
Llaves cuánticas 
Delgado, explica el funciona-

miento de las llaves cuánticas de 
la siguiente forma:  “es como es-
conder el texto en una bóveda 
cuya llave sólo algunos conocen. 
El problema está en el proceso 
para distribuir la llave, el cual pue-
de ser atacado. Por ejemplo, la 
llave de la bóveda puede ser dupli-
cada. Las leyes de la Mecánica 
Cuántica permiten implementar 
varios tipos distintos de método 
para distribuir llaves. Éstos no 
pueden ser atacados, pues cual-
quier ataque dejaría en la llave 
una huella que puede ser fácil-
mente detectada”. 

Respecto de si pueden las llaves 
cuánticas bajar la ocurrencia de 
ataques por rasonwares a bancos, 
detalla que “en principio, las llaves 
cuánticas son incondicionalmen-
te seguras, es decir, no existe nin-
gún ataque a los equipos que las 
generan que no pueda ser detec-
tado. No obstante, las llaves son 
usadas por personas, quienes se 
transforman en el link más débil 
de la cadena. Recientemente su-
pimos por la prensa que Tesla fue 
objeto de un ataque: a un emplea-
do se le intentó sobornar para ins-
talar un software malicioso”. 

En cuanto a la posibilidad de 
crear llaves cuánticas específicas 
para el sistema informático de los 
bancos, el director del IMO de la 
UdeC afirma que “sí, los métodos 
de generación de llaves han al-
canzado una gran sofisticación, 
tal que pueden ser integrados a 
los sistemas de comunicaciones 
vía fibra óptica.” 

 
Fortalecimiento de protocolos 

Requerido acerca de cuáles 
son las probabilidades prome-
dio de ocurrencia de ataques por 
rasonwares a los sistemas infor-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Director del IMO y doctor en Ingeniería Informática entregan 
claves para robustecer el blindaje de sistemas actuales. Según 
la Ocde Chile sería top ten en vulnerabilidades ante ataques.

En relación a qué aspectos con-
sidera claves para robustecer un 
protocolo antirasonwares, comen-
ta que “este tipo de amenazas se 
basan en malware muy sofistica-
do, para lo cual las organizaciones 
deben potenciar sus respaldos de 
datos (backups) para poder recu-
perar su estado operativo y res-
guardar la integridad de los siste-
mas si es que son víctimas de un 
ataque”. 

Otro punto relevante para el 
académico de la UdeC, es que “los 
equipos técnicos mantengan los 
sistemas computacionales actua-
lizados y en la medida de lo posi-
ble libre de vulnerabilidades im-
portantes conocidas. Hay que ha-
cer notar que si se confirma los 
antecedentes técnicos dispuestos 
en prensa y medios especializa-
dos, la vulnerabilidad explotada 
en BancoEstado es del 2018”. 

Por último, pero no menos im-
portante, “es considerar capaci-
tar al personal de la empresa, de-
bido a que la gran mayoría de es-
tos ataques usan un “vector social” 
o falla humana, cómo por ejemplo 
la apertura de un correo (phishing) 
con el cargador del malware aden-
tro. Una vez dentro el ransomware 
usa otros mecanismos para repli-
carse; pero el punto de entrada 
suele ser un engaño sobre un usua-
rio incauto.”

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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BANCOESTADO  
debió cerrar sus puertas 

el lunes pasado como 
consecuencia de un 
ataque informático.

“Me quedó en casa porque es mi aporte a la no propagación de la Covid-19. Soy responsable 
de cuidarme y proteger a los que más quiero: mi familia, amigos, equipo de trabajo y la comuni-

dad. Espero de todos los que me rodean también me cuiden, quedándose en casa”.

Juanita Parra, gerenta auditoría en Essbio.

#MeQuedoEnCasa

FRASE

“Las llaves cuánticas son 
incondicionalmente seguras, es 
decir no existe ningún ataque a 
los equipos que las generan que 
no pueda ser detectado”.
Aldo Delgado, director del Instituto Milenio de 
Óptica de la UdeC.

“Creo que es altamente 
probable que la banca nacional 
siga en la mira”. (Para nuevos 
ataques)

Pedro Pinacho Davidson, doctor en 
informática y académico de la UdeC.

máticos de los bancos chilenos, 
Pinacho Davidson, es claro en 
señalar que “considerando ante-
cedentes de madurez entrega-
dos por el BID (Banco Interame-
ricano de Desarrollo) respecto a 
la ciberseguridad del país, y el 
último informe de Symantec  
(donde pone a Chile en el TOP-10 
de países propensos a recibir ci-
berataques), y sumando a esto 
que este tipo de ataques (ran-
somwares) están focalizados en 
organizaciones con poder de 
pago para secuestros de infor-
mación, creo que es altamente 
probable que la banca nacional 
siga en la mira”. 
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Este concurso es 
organizado por Fundación 
Plagio y Cmpc, con apoyo 
de la UdeC.

Entidades 
organizativas

“Me quedo en casa porque fui mamá hace tres meses atrás y he aprovechado de apapachar a mi 
hijo nacido en pandemia. Somos afortunados y tenemos lo que necesitamos en tiempos tan difíciles 

para la mayoría, y para el invisibilizado sector cultural que está con alto porcentaje de desempleo”.

Muriel Miranda, actriz y directora del Festival de Teatro del Bío Bío

#MeQuedoEnCasa

Docente UdeC marca 
presencia con obras en 
Bienal de Berlín

Bío Bío en 100 Palabras 
realizará taller online de 
ilustración para niños

La Bienal de Berlín se celebra 
cada dos años en diferentes 
lugares de Berlín, y se define 
por las diferentes propuestas 
conceptuales que hacen los 
curadores designados para 
cada edición. 

Un evento clave 
del arte actual

Tras anunciar hace unos días 
atrás su versión número nueve, 
el concurso de cuentos breves 
Bío Bío en 100 Palabras realiza-
rá este 12 de septiembre una en-
tretenida actividad virtual para 
los más pequeños del hogar. 

Se trata de un taller o encuen-
tro online junto a la reconocida 
escritora e ilustradora argentina, 
Marisol Misenta, más conocida 
como Isol. En la iniciativa, diri-
gida a niñas y niños del Bío Bío 
y pactada para este sábado al 
mediodía en el Facebook del 
concurso, Misenta compartirá 
herramientas para incentivar la 
escritura y potenciar la creativi-
dad. En este sentido, la ilustra-
dora manifestó que “la mayor 
parte de las veces, mis historias 
comienzan dibujando. Esa es 
una herramienta que hay que 
tener en cuenta cuando no se-
pan cómo empezar un cuento”. 

Palabras a las que añadió que 
“a veces dibujando aparecen es-
cenas de un personaje, cuando 
uno está dibujando sin pensar. 
La mayoría de mis cuentos em-
pezaran así, como con un dibu-
jo que se transformó en algo di-
vertido y al que le puse, de pron-
to una frase. Me gusta mucho 
observar el mundo, las cosas, lo 

FOTO: ZAVOS 

que leo, las noticias, lo que veo 
por la calle, por la ventana y 
pensar acerca de eso, entonces 
así se me ocurre una historia, 
que me inspira y me da ganas de 
contar”. 

Aparte de esta interesante ac-
tividad, el concurso proyecta la 
realización de un taller -también 
online y abierto para todo públi-
co- junto a Álvaro Bisama para el 
próximo 29 de septiembre, y para 
el 15 de octubre un taller virtual 
de iniciación en mapudungún. 
Esto  último a raíz de que, por 
primera vez en la historia del 
certamen literario, se podrán en-
viar cuentos escritos en español 
y mapudungún.  

La 9° versión de Bío Bío en 100 
Palabras tendrá abierta su con-
vocatoria hasta el 6 de noviem-
bre y cuyos cuentos podrán ser 
enviados a través del sitio web 
del concurso.

FRANCISCO HUICHAQUEO Y SU TRABAJO AUDIOVISUAL

Hace tan sólo unos días atrás, casi 
partiendo el mes, fue inaugurada la 
11° Bienal de Berlín que lleva por nom-
bre “The crack begins within”, la cual 
se desarrollará hasta el 1 de noviem-
bre en distintos puntos de dicha ciu-
dad alemana. 

Destaca en esta versión una fuerte 
presencia de trabajos y autores latino-
americanos, entre ellos el valdiviano y 
actual docente del Departamento de 
Artes Plásticas de la UdeC, Francisco 
Huachiqueo y su proyecto “Wenu Pe-
lon. Kuifi ül (Portal de la luz. Sonido An-
central, 2015/2020)”, donde a través de 
una serie de piezas audiovisuales ex-
plora la cultura mapuche y los sueños 
lúcidos inducidos por una Machi. 

El Wenu Pelon es el primer destello 
de luz al amanecer, el momento más 
importante del wiñol tripantü o Año 
Nuevo Mapuche. El azul sagrado del 
amanecer es también el color de la 

“Wenu Pelon. Kuifi ül (Portal de la luz. Sonido Ancentral, 
2015/2020)”, es el nombre del proyecto que el académico y artista 
presenta en dicha importante cita de arte contemporáneo.

FOTO: FRANCISCO HUICHAQUEO

despertar los objetos mapuches, 
como el kultrün, pifüllka y metawe, 
entre otros, que normalmente se en-
cuentran bajo la custodia de un mu-
seo alemán, arrebatados de las manos 
de sus creadores. 

La marcada participación de Amé-
rica Latina en esta bienal se debió a las 
propuestas conceptuales realizadas 
por los curadores elegidos en esta 
ocasión: María Berríos (Chile), Rena-
ta Cervetto (Argentina), Lisette Lag-
nado (Congo) y Agustín Pérez Rubio 
(España). 

Inaugurada en septiembre del año 
pasado,  la 11° Bienal de Berlín reali-
zó de manera secuencial una serie de 
actividades y finalmente se tuvo que 
suspender debido a la pandemia. El 
sábado pasado se dio el vamos a esta 
última etapa “The crack begins 
within”.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

bandera de guerra mapuche, que se 
utiliza para marcar territorios en dis-
puta. 

Este trabajo audiovisual está mar-
cado, sonoramente, por el canto de la 
trutruka, instrumento de viento que 
resuena en todo el territorio nacional 
por varios días durante dicha impor-
tante ceremonia ancestral.  

Además, dentro de la instalación en 
que se inscribe el material audiovisual 
de Huachiqueo, aquel sonido busca 
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ISOL ganó el 
 2013 el premio 
Astrid Lindgren, 
conocido como  
el “Nobel de la 
literatura infantil  
y juvenil”, 
otorgado por el 
gobierno de 
Suecia.

LA PIEZA AUDIOVISUAL 
que integra la instalación  
de Huichaqueo fue filmado 
el primer día del Año Nuevo 
Mapuche.
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“Tenemos el deber de seguir cumpliendo las normas sanitarias y actuando de la mejor forma 
posible. Debemos vivir todo esto como un equipo. Antes uno no apreciaba salir a la calle y ahora 

hace mucha falta”.

Esteban Grimalt, voleibolista

#MeQuedoEnCasa

Huachipato ha jugado 
cuatro duelos en su estadio 
este año, ganando tres y 
empatando el otro.  

Invictos en 
el CAP Acero 

Con dos cambios busca 
bajar al líder en el CAP

Reforzará el mediocampo. El 
DT Gustavo Florentín decidió el 
equipo que recibirá hoy en el CAP 
a Universidad Católica y tendrá 
dos modificaciones en relación a 
quienes jugaron el sábado pasado 
ante Iquique en el norte. 

“Hubo poco tiempo para poder 
trabajar este partido. Pero de la 
forma en que venimos jugando, 
podemos hacerle daño a la UC, 
dijo el portero Gabriel Castellón, 
quien ayer cumplió 27 años.  

Los cruzados llegan líderes a 
este choque, con 22 puntos, y son 
grandes favoritos para ampliar su 
distancia en la tabla. “Tienen un 
plantel de mucha categoría. Me 
preocupan los delanteros, que son 
muy determinantes y buscan el 
duelo. Cuentan con exteriores que 
rompen líneas y definen, como 
César Pinares. Debemos estar 
bien resguardados”, comentó el 
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ex Santiago Wanderers, sobre la 
UC. 

El acero marcha octavo con 14 
puntos y sueña con dar el golpe 
hoy a las 11 horas en Talcahuano 
para seguir ilusionado con llegar 
a Copa Libertadores. Por ello y, 
considerando el poderío de la UC, 
el DT Gustavo Florentín optó por 
Sebastián Martínez en desmedro 
de Israel Poblete. Además, César 
Valenzuela reemplazará a Brayan 
Palmezano, respecto al equipo 
que cayó 1-0 el sábado anterior. 

“Estamos a pocos puntos de ser 
terceros y pelear por meternos 
en zona de copas internacionales. 
Hemos mostrado hambre y una 
actitud de querer ganar. Nos toca 
Católica ahora y ellos tendrán que 
recibir toda la rabia con la que 
quedamos del partido pasado”, 
cerró Castellón, ilusionado con 
lo que pueda hacer la usina hoy en 
Talcahuano.  

TRIUNFAZO EN EL ESTER ROA

Los tres puntos más festejados 
en mucho tiempo. El Campanil dio 
el golpe y se hizo fuerte en casa, tras 
vencer a Unión La Calera 2-1 ayer en 
el Ester Roa.  

Más allá de lo futbolístico, el DT 
Acevedo siempre pide a su plantel 
algo más. Les exige dejar todo en la 
cancha y que no se guarden nada. 
Así, si los resultados no se dan, será 
netamente por errores propios o 
porque el rival fue superior. Ayer se 
vio una UdeC diferente y con tan-
ta actitud, que en la cancha no se 
notó la diferencia entre un equipo 
que buscaba trepar al liderato y 
otro que no había ganado hace casi 
un año. 

El ingreso de Quinteros desde el 
primer minuto sobre Pacheco, dejó 
como lateral a Simón Ramírez. Fue 
una modificación clave, sobre todo 
cuando el ex Copiapó se juntó con 
Cecilio Waterman al 33’, aguantó 
largos segundos el balón ante la 
marca del buen defensor Santiago 
García, habilitó al panameño y este 
anotó el primero.  

 
Aguantando  

UdeC cuidó la ventaja y a los 20’ 
del segundo tiempo el equipo optó 
por replegarse y dañar mediante 
contragolpes. Waterman tuvo una 
chance clara para marcar el 2-0 al 
lado del arco y falló, pero, cuando se 
iba el partido, Antonio Ramírez sacó 
provechó a la débil marca de García, 
una salida en falso del portero y así 
selló la victoria. Acevedo y cuerpo 
técnico corrieron y abrazaron a un 
emocionado delantero, que pasó 
susto sobre el final con UdeC tras el 

Desahogo 
auricielo: 
UdeC ganó 
tras 10 fechas
No se notaron grandes diferencias entre 
el sublíder y el Campanil, que celebró 
con todo bajo la lluvia. Un 2-1 emotivo y 
con actitud sobre Unión La Calera, que 
alimenta la ilusión de seguir en Primera.

FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

descuento de Vilches al 90+5’. 
Pitazo final y emoción del auricie-

lo. “Hace 10 fechas no se nos daba 
un buen resultado y hay que disfru-
tar cuando se gana. Estuvimos mu-
cho más tranquilos y aprendimos 
del receso. Viene un partido muy 
duro ahora ante La Serena“, comen-
tó tras el partido Cecilio Waterman, 
quien con siete goles hoy es el arti-
llero del campeonato.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEPÚLVEDA SERÁ 
TITULAR hoy ante los 
cruzados en Talcahuano.

INTENSA LUCHA dio el 
Campanil ayer en una 
cancha mojada por la 

lluvia y bajo mucho 
viento.

2
U. LA CALERAUDEC

1
Estadio: Ester Roa 

Árbitro: Fernando Véjar

HUACHIPATO

Estadio: CAP Acero  
Hora: 11:00

GOLES

33’ C. Waterman 
90+3’ A. Ramírez 

90+5’ A. Vilches

U. CATÓLICA
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“Hay gente que puede quedarse en sus casas y me pregunto por qué no lo hacen. En mi caso 
me encantaría no salir, pero debo trabajar como delivery y todos los días veo gente paseando en 

la calle. Se trata de crear conciencia, entender que es un sacrificio necesario”. 

Luis Felipe Farías, canoísta de Santa Juana.

#MeQuedoEnCasa

MARÍA JOSÉ MAILLIARD RETORNA A LA COMPETENCIA

Los días malos por fin parecen es-
tar quedando atrás. En un año en 
extremo difícil, en el que llegó a to-
car fondo denunciando el total 
abandono por parte de las autorida-
des durante su cuarentena en Val-
paraíso, donde ni siquiera contaba 
con la implementación mínima 
para entrenar, María José Mailliard 
se está levantando nuevamente. 

La destacada canoísta nacional, 
campeona panamericana y una de 
las pocas deportistas nacionales 
clasificadas a los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020, cuenta las horas para 
volver a lo que más le gusta: la com-
petencia. 

Este sábado embarcará rumbo a 
Europa para ser parte de la Copa del 
Mundo de Velocidad que tendrá lu-
gar entre el 23 y el 27 de septiembre 
en Szeged, Hungría. Viaje que hará 
junto a su compañera de siempre, 
Karen Roco, con quien disputará 
una de las tres pruebas que la ten-
drán en acción nuevamente arriba 
del bote y luchando ante las mejo-
res del circuito internacional.  

 

Así te queremos ver: 
‘Cote’ hace maletas 
a la Copa del Mundo 

La alegría por regresar 

El certamen en aguas húngaras 
reanudará el calendario de la Fede-
ración Internacional de Canotaje 
(ICF) en esta irregular temporada 
marcada por la pandemia.   

De ahí que en las últimas sema-
nas, la palista del Club Piragüistas 

FOTO: LA TERCERA 

La campeona panamericana y de las pocas nacionales ya 
clasificada a Tokio 2020, se apresta a viajar rumbo a Hungría  
donde disputará el evento junto a su compañera Karen Roco.

competitivo su participación en los 
Juegos Olímpicos del próximo año. 

De ahí que la importancia no esté 
puesta necesariamente en los re-
sultados en Hungría, sino más bien 
en el hecho de estar nuevamente en 
una competencia según destaca 
‘Cote’ Mailliard.  

“Estamos en periodo precompe-
titivo, entrando a la puesta a punto. 
Ha sido un año complejo, no sabe-
mos realmente cómo estamos o 
cómo están las demás competido-
ras. Ahora, lo más importante es 
poder competir y ver el nivel en que 
están las demás”, manifestó la me-
dallista mundial, quien disputará 
las pruebas del C1 200 metros, C1 
5.000 metros y  C2 500 metros. 

Palabras compartidas por su 
compañera de bote en esta última 
prueba, Karen Roco. “Es un año di-
ferente debido a la pandemia, pero 
vamos súper motivadas a dar lo me-
jor de nosotras. Estar dentro de las 
seis primeras del mundo sería es-
pectacular”, sostuvo. Y añadió, “(la 
preparación) fue súper rápida, nues-
tro entrenador se las ingenió y lue-
go de los días que estuvimos ence-
rradas entrenando, cuando volvi-
mos a la normalidad seguimos el 
plan como si nada nos hubiera pa-
sado, aunque la primera semana no 
me podía ni levantar”. 

 
Grandes recuerdos 

Hace un año, en agosto de 2019, 
en la misma instancia y escenario 
(Hungría), María José se convertía 
en la primera canoísta chilena en 
clasificar directamente a unos Jue-
gos Olímpicos tras ser cuarta  del C1 
200 metros. Un día después, repeti-
ría el logro junto a Roco (C2 500 
metros) además de colgarse la pla-
ta en el C1 5.000 metros.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

de Laja, haya reforzado su trabajo en 
doble jornada en el Centro de Entre-
namiento Olímpico (CEO) de Cu-
rauma, en Valparaíso, bajo la aten-
ta mirada del head coach nacional, 
Evidio González. Consciente que el 
evento mundial le permitirá ade-
más comenzar a preparar a nivel 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Disputará ‘Cote’ Mailliard en la 
Copa del Mundo: C1 200 
metros, C1 5000 metros y C2 
500 metros, junto a Karen Roco.

Pruebas 
3

La Copa del Mundo de 
Szeged, Hungría, reiniciará  
el circuito de canotaje en 
medio de la pandemia. 

Primer torneo en 
la pandemia
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“La empatía con la familia, los amigos y los trabajadores de la primera línea se demuestran con actos 
concretos. Esta pandemia debe dejarnos como enseñanza el autocuidado y no esperar que una autori-

dad de turno regule nuestro comportamiento”.

Mauricio Miranda, ex delantero Lota y conductor Vámonos con Calma

#MeQuedoEnCasa

NUEVAS TRABAS PARA CONCRETAR PROGRAMACIÓN

Pensaban que el lunes estaría 
todo listo, con fecha y horas, pero no 
fue así. “Con Iberia ya teníamos 
acordado el domingo a las 16.30 ho-
ras. Eso fue antes de la reunión de 
mesa de programación. Finalmen-
te, no pasó nada”, comentó Felipe 
Sáez, gerente de Fernández Vial. Y 
es que a los problemas particulares 
de los clubes de Segunda División, 
ahora se sumaron descoordinacio-
nes en la entrega de información 
desde la Anfp a las instituciones y no 
se podrán cumplir los plazos para 
iniciar la competencia el 12 de sep-
tiembre, como habían anunciado 
desde Santiago. 

El dirigente aurinegro explicó que 
“hay una serie de permisos que tie-
nen que ser visados desde Santiago 
y aprobados por autoridades que te 
exigen un plazo de 7 a 10 días. Eso 
significa que para jugar este domin-
go, ya se habrían tenido que enviar 
esas peticiones y no ha sido así, por 
lo tanto, es imposible que la Segun-
da empiece este fin de semana. Eso 
es más complicado para los clubes 
que hacen de visita. Además, se re-
quiere llenar unos formularios que 
los clubes ni siquiera tenemos a dis-
posición nuestra”. 

Sobre este punto, agregó que “al 
visitante se le pide que informe in-
cluso en qué bus viaja y dónde se 
van a hospedar. En este momento, 
sin fechas programadas, imagino 
que los visitantes no tienen eso to-
talmente claro. Veo que esto no po-
drá comenzar en la fecha que la 
misma Anfp propuso, ni siquiera 
fueron los clubes. Ahora (ayer) ten-
dremos otra reunión y veremos si se 
puede jugar a mediados de semana. 
Bueno, con los que pueden”. 

Porque ya hay dos clubes que no 
jugarían la primera fecha. “Linares 
está aún con sus jugadores en cua-
rentena y el otro caso es Recoleta, 
que se atrasaron con los permisos 
para iniciar las prácticas presen-
ciales este mes y tienen que cumplir 
las semanas mínimas para volver a 
competir. Lo importante es que al 
menos se vayan programando los 
otros partidos y tener cosas más 
definitivas”, aseguró Sáez. 

 
León a “El Teniente” 

Deportes Concepción, en tanto, 
nunca ha sabido si su primer parti-
do sería sábado o domingo. Y tiene 
que programar un viaje a Ranca-
gua. El presidente del club, Víctor 
Tornería, advirtió que “si fuera solo 
coordinarnos con Colchagua, no 
habría problemas, pero hay que 
cumplir otros protocolos. Sacar los 

“Imposible que la Segunda 
empiece este fin de semana”

permisos para los jugadores no es 
tan complicado, hay facilidades 
para eso, pero sí hay que entregar 
una lista de quienes pueden ingre-
sar al recinto y eso no es tan senci-
llo ni de un día para otro. En base a 
esos tiempos, veo difícil jugar aho-
ra tan pronto”. 

El timonel lila añadió que “ahora 
en la tarde (ayer a las 18 horas) ten-
dremos una reunión con la Anfp y 
comisión médica para que nos den 
explicaciones y fechas ya más con-
cretas. Se comprometieron con una 
fecha y hay varios que estamos tra-
bajando bien para cumplir con lo 
conversado. Los que jugamos de vi-

FOTO: LUKAS JARA M.

Vial pensaba partir el domingo en Collao y D. Concepción no ha podido planificar 
su viaje a Rancagua. En la zona hay molestia por tanto retraso de parte de la Anfp.

sita tenemos que ver varias cosas, 
como hostales donde quedarse, que 
no estén siendo ocupados como re-
sidencias sanitarias. Hay todo un 
tema de logística”. 

 
¿Iberia a Collao? 

Por otra parte, Iberia habría de-
sistido de jugar en el CAP por un 
tema de costos y ya pensó en el Es-
ter Roa Rebolledo. El drama es que 
no quieren ser locales justo ahí, fren-
te a los clubes penquistas. La última 
opción sería el Germán Becker. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: LUKAS JARA M.
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6/17 8/17
LOS ÁNGELES

7/24
SANTIAGO

7/18
CHILLÁN6/23

RANCAGUA

9/20
TALCA

3/14
ANGOL

3/13
TEMUCO

3/12
P. MONTT

9/15
JUEVES

4/16
VIERNES

4/16
SÁBADO

HOY

EL
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sergio / Omar

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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